

# **PORT-DES-BARQUES bilan scientifique 2019**

## **Les Chapelles, Grand Fief Chagneaud Âge du Fer, Antiquité**

Le site antique des Chapelles à Port-des-Barques est situé sur la crête d'une langue de terre bordée au nord par l'estuaire de la Charente et au sud par l'océan atlantique. Il est connu depuis fort longtemps en raison de l'abondance de pierres et de tuiles à rebord visibles à la surface du sol.

D'abord sondé à la fin des années 50 par la Société de Géographie de Rochefort (R. Fontaine), le site fait l'objet de nouvelles investigations en 1987 et 1988 (C. Landraud, Ph. Duprat), puis en 1998 et 1999 (Ph. Duprat).

Ces opérations ont mis au jour une villa antique reconnue partiellement sur environ un demi-hectare. Trois corps de bâtiments délimitent un espace vide : au nord, une vaste zone d'habitation en position centrale, flanquée d'une part à l'ouest d'un édifice artisanal contenant huit bassins peut-être à vocation vinicole, et d'autre part à l'est d'un ensemble de bâtiments agricoles (Duprat, 2000 ; Duprat, 2001).

La reprise de l'étude du site en 2019 dans le cadre du Projet Collectif de Recherches « Les Santons et la mer. Exploitation des ressources animales marines et influence romaine (IIIe s. a.C.-VIe s. p.C.) » Coordonnée par B. Ephrem a été l'occasion de programmer des prospections géophysiques extensives afin de délimiter l'emprise réelle des vestiges et de compléter le plan des structures fouillées. Deux jours ont été consacrés à la cartographie magnétique d'une surface de près de 3 ha, et six jours pour la cartographie électrique à une profondeur de 0,5 m d'une surface d'environ 9 500 m<sup>2</sup>.

Les prospections géophysiques se sont révélées très informatives. Le plan des vestiges fouillés a pu être très largement complété. Un quatrième corps de bâtiment a notamment été découvert au sud.

Comme souvent les méthodes de prospection électrique et magnétique se sont montrées complémentaires des fouilles et des sondages.

La villa antique occupe une superficie d'environ 7 400 m<sup>2</sup>, de forme sub-rectangulaire. Les deux hectares prospectés au-delà de l'emprise de la villa ont révélé un probable enclos funéraire de l'âge du Fer et une dizaine de fossés dont il est beaucoup plus délicat d'estimer l'âge. Enfin, quelques structures linéaires, parallèles à l'orientation de certains murs de la villa, se déploient bien au-delà de cette dernière.

Mathé Vivien Duprat, 2000 Duprat P. : Le site gallo-romain des Chapelles (Le Grand Fief Chagnaud) à Port-des-Barques (Charente-Maritime), rapport d'évaluation archéologique, Poitiers, SRA, 2000, 65 p. Duprat, 2001

Duprat P. 2001 : « Les Chapelles à Port-des-Barques (Charente-Maritime). »

Dans Brun J.-P., Laubenheimer F. (dir.) La viticulture antique en Aquitaine,  
dossier : La viticulture en Gaule, Gallia, 58 : 140-141.



Photo aérienne des fouilles en juillet 1999